

R. Coronado S.

Guadalajara, 30 de Julio de 1922

Señor General don Álvaro Obregón
México

Muy distinguido General y Amigo:

He sentido bastante el no haber tenido el gusto de saludarlo personalmente, a su paso por esta Ciudad, por haber sido brevísima su permanencia aquí pues cuando me acerqué a su alojamiento, me dijeron que ya había partido a una población cercana en donde esperaba el tren que lo conduciría a esa Capital.

En mi carácter de Corresponsal de algunos diarios Los Americanos, esperaba obtener de Ud. una entrevista, pues por aquellas tierras están ansiosos de conocer cuanto se relaciona con la próxima Campaña que decidirá la presidencia de esta República. Sin embargo, lo deforento por esta oportunidad que yo trataré de alcanzar cuanto antes.

Hace pocos días que llegué a esta, procedente de esa Capital, y probablemente permaneceré aquí dos meses más. Si se le ofrece algo, ya sabe que estoy a sus órdenes para lo cual sir-

R. Coronado S.

Guadalajara, 30 de Julio de 1920.

Señor General don Álvaro Obregón
México

Muy distinguido General y Amigo:

He sentido bastante el no haber tenido el gusto de saludarlo personalmente, a su paso por esta Ciudad, por haber sido brevísima su permanencia aquí pues cuando me acerqué a su alojamiento, me dijeron que ya había partido a una poblacion cercana en donde esperaria el tren que lo condujera a esa Capital.

En mi carácter de Corresponsal de algunos diarios Los Americanos, esperaba obtener de Ud. una entrevista, pues por aquellas tierras están ausentes de conocer cuanto se relaciona con la proxima Campaña que decidirá la presidencia de esta Republica. Sin embargo, lo dejare para otra oportunidad que yo trataré de alcanzar cuanto antes.

Hace pocos dias que llegué a esta, precedente de esa Capital, y probablemente permaneceré aquí dos meses más. Si se le ofrece algo, ya sabe que estoy a sus órdenes para lo cual si-

La revolución en México

Ciudad de México, 29 de abril:— Oficialmente se ha anunciado que el general Miguel Samaniego, el lugar teniente del general Calles, que comanda las fuerzas revolucionarias de Sonora, ha abandonado el Estado y ofrecido sus servicios á Carranza. Los diarios publican una información acerca de que Ignacio Bonillas, candidato presidencial, piensa retirar su candidatura y dar su apoyo al actual gobierno, mientras dure la presente crisis.

Washington, 29 de abril:—Se anuncia que los cruceros americanos "Salem" y "Sacramento" han llegado á Mazatlán y Tampico, respectivamente, en donde permanecerán con el objeto de atender las órdenes de los representantes americanos en esos puertos mexicanos, á fin de asegurar la vida y propiedad de los súbditos americanos en esos lugares.

El Paso, 29 de abril:—Todos los fondos recaudados por la aduana de Juárez han sido llevados al otro lado de la frontera, por temor de que la guarnición de tropas federales de esta ciudad se pronuncie, de un momento á otro, por la revolución. Las tropas norteamericanas de El Paso han recibido instrucciones de estar listas para una acción, si la situación en Juárez así lo exigiere y los intereses americanos en aquel territorio estuvieren amenazados.

Agua Prieta, 29 de abril:—Se anuncia que cuatro mil hombres de las fuerzas de Carranza se han rebelado en Chihuahua, haciendo así más segura la posesión de Sonora por los revolucionarios. Los rebeldes han sido arrojados fuera de la ciudad de Chihuahua, pero la situación sigue siendo seria para los federales.

Los rebeldes en posesión de la capital

El presidente Carranza escondido en Veracruz

Se espera apresarle de un momento á otro

Veracruz, mayo 10.— El presidente Venustiano Carranza, que huyó de la capital federal á la aproximación del ejército de Obregón, anda fugitivo por la parte central del Estado de Tlaxcala, se cree que tratando de llegar á Veracruz.

El tren, en el cual salió Carranza de la ciudad de México, fué detenido en la de Tlaxcala por un destacamento de tropas de Obregón y el presidente se vió entonces obligado á huír á caballo. El general Sánchez está tratando de cerrarle el paso en las montañas.

Obregón ha dado instrucciones para que la vida de Carranza sea respetada.

Ciudad de Juárez, mayo 10.— Los candidatos á la presidencia de la república, Obregón y general Pablo González, entraron en la ciudad de México ayer en la tarde á la cabeza de sus respectivos ejércitos. El general Escobar dió esta noticia anoche en un banquete, en que se celebraba el triunfo de la revolución.

Washington, mayo 10.— Un telegrama oficial de Veracruz recibido en el departamento de Estado, dice que según un radiograma de México, el general Carranza salió de la capital antes de ayer, y que ayer el jefe de la revolución, Obregón, había tomado completa posesión de la ciudad de México.

Según otras noticias de fuente oficial, queda confirmada la ocupación de la capital federal por las fuerzas revolucionarias de Obregón.

La oficina de los revolucionarios de Sonora en esta ciudad, ha recibido noticias de que en la mañana de ayer se rindió Nuevo Laredo después de una breve lucha y que Tampico se rendirá de un momento á otro.

Washington, mayo 10.— Al restablecerse las comunicaciones con la ciudad de México se ha sabido que no han ocurrido desórdenes en aquella

ciudad, ni hay temores respecto á la seguridad de los extranjeros residentes en ella. El despacho transmitido al departamento de Estado por la embajada norteamericana en México, no hace mención alguna de Carranza. El general Treviño, comandante de las fuerzas avanzadas del general González, dió completas seguridades á la ciudad y notificó á las instituciones bancarias é industriales, que podían continuar sus ocupaciones sin temor alguno, pero amenazando con las medidas más enérgicas á los especuladores que elevasen los precios de los artículos, aprovechando de la ocasión.

Washington, mayo 10.— La embajada norteamericana en México confirma la ocupación de la capital federal por los rebeldes, sin que hayan venido lugar desórdenes ni se haya molestado á los extranjeros.

El Paso, Texas, mayo 10.— El comandante carrancista de la guarnición de Santiago, hizo fusilar en masa á todos los prisioneros civiles detenidos en la prisión militar, según dicen los agentes revolucionarios en esta ciudad. Agrega que entre los presos asesinados había quince generales.

Galveston, Texas, mayo 10.— Venustiano Carranza se halla escondido en la ciudad de Veracruz y su arresto se espera por momentos según fuentes que se consideran dignas de fe, aunque las noticias recibidas aquí hasta este momento, no confirman la ocupación de Veracruz por los rebeldes.

Washington, mayo 10.— Ayer salieron cuatro destroyers americanos de Key West para Tampico y otros dos seguirán al mismo lugar, tan pronto como se les hayan terminado las ligeras reparaciones que se les está haciendo. El departamento de marina no ha dicho las razones para el envío de fuerzas navales americanas á Tampico.

LA REVOLUCION EN MEXICO

NUEVOS DETALLES DE LA LUCHA:—

Veracruz, 11 de mayo:—Las noticias que se tienen en esta ciudad, dan á saber que el presidente Carranza escapó de la capital—Ciudad de México—sin sospechar que las tropas de este distrito le iban á ser desleales, pues evidentemente se proponía detenerse aquí, á la cabeza de sus tropas fieles, que había enviado con anticipación á las revueltas.

Esas tropas estaban comandadas por el general Cándido Aguilar, yerno de Carranza, y desertaron, uniéndose á los revolucionarios, según informa el diario "El Dictamen".

Trescientos soldados federales, empleados y funcionarios de las aduanas han llegado de Tampico, á bordo del vapor "Jalisco", después que aquella ciudad cayó en manos de los rebeldes.

Esa partida de individuos desconocía completamente la situación reinante en el interior del país. El lunes llegó un destróyer de la escuadra americana, habiendo cambiado el comandante de éste las visitas de estilo con el comandante naval de este puerto.

El Paso, 11 de mayo:—La actividad de las fuerzas fieles al presidente Carranza, en la región de los alrededores de Tampico, cuyo puerto se halla en manos de los rebeldes, ha dado motivo para que el gobierno de los Estados Unidos se preocupe de esta situación, de acuerdo con un despacho recibido aquí y enviado por los círculos rebeldes mexicanos.

Washington, 11 de mayo:—La embajada de México en Washington ha hecho saber hoy que Juan Sánchez Ascona, exintendente en campaña de general González, ha sido nombrado ministro de relaciones exteriores del gobierno provisional de México. Esto es considerado acá como un indicio de que se ha formado una coalición entre González y Obregón, los dos jefes revolucionarios.

El Paso, 11 de mayo:—Las fuerzas del general Obregón están persiguiendo á Carranza y á sus secuaces, que se hallan entre San Marcos y Apizaco, según informa Ezequiel Salcedo, exmiembro del estado mayor del general Obregón.

EN BUSCA DE UN ENCUENTRO CON CARRANZA

Veracruz, mayo 11.—Hoy salieron tres convoyes de ferrocarril con tropas revolucionarias que van á unirse con los rebeldes movilizados en Oaxaca, en el Estado de Puebla, á fin de emprender un ataque sobre San Marcos, en donde se dice que se encuentra Carranza con cuatro mil hombres, que le han quedado fieles.

A SOLICITAR EL RECONOCIMIENTO DEL NUEVO GOBIERNO

El gobierno rebelde mexicano ha encomendado á Emiliano Gómez, agente comercial de la revolución en Nogales, la misión de solicitar el inmediato reconocimiento del nuevo gobierno por parte de los Estados Unidos. Se espera que el gabinete de Wilson se ocupe en la tarde de mañana de discutir la situación.

La revolución en México

El presidente Carranza en situación crítica

Lo que dice el general Obregón

El Paso, mayo 14.—El presidente Carranza, con una corta fuerza que lo acompaña, se halla encerrado en un estrecho círculo de acero cerca de la estación de la Esperanza, en el Estado de Puebla, según los telegramas recibidos aquí por el agente confidencial de Obregón.

Se asegura que los jefes revolucionarios que persiguen á Obregón, han recibido orden de dejar que Carranza logre salir del país.

Ciudad de México, mayo 14.—La política de Carranza hacia los Estados Unidos, ha declarado el leader revolucionario Obregón, era la de un suicidio nacional; lo que se consolida en los Estados Unidos, se consolida en México; lo que allá fracasa, fracasa aquí, agregó el caudillo; mi ideal respecto á los Estados Unidos es hacer de nuestra común frontera igual cosa de lo que han hecho Estados Unidos y el Canadá, sin dejar en ella otra cosa que los empleados de aduana.

Veracruz, mayo 14.—Los rebeldes al mando del general Cepeda, gobernador

que fué del Estado de San Luis de Potosí, atacaron la retaguardia del pequeño ejército de Carranza, capturando dos trenes, cerca de San Juan. Los rebeldes están combatiendo con los carrancistas sobre un frente de tres millas.

Se anuncia que los revolucionarios han convocado un consejo de guerra para acordar el plan de operaciones militares, que se espera serán decisivas.

El coronel Rocha, que realizó un audaz ataque contra el tren que conducía al presidente, fué capturado por los carrancistas y fusilado inmediatamente.

Veracruz, mayo 14.—Parte del diminuto ejército de Carranza está avanzando hacia el norte en dirección del Estado de Hidalgo, á lo que parece con el propósito de abrir paso al presidente Carranza para que pueda escapar. Las tropas carrancistas que ocupaban las cercanías de San Marcos, han sido desalojadas de allí

La guerra civil en México

Los estados de Campeche y Yucatán se plegan á la revolución--Pancho Villa se dirige á la ciudad de México--Todo está perdido, dijo Carranza, al huir.

Washington, 19 de mayo.—Los estados de Yucatán y Campeche se han unido á los revolucionarios, según los despachos recibidos en el departamento de Estado, y las autoridades civiles y militares carrancistas se refugiaron á bordo del "Lake of Yorkville", que se hallaba fondeado en el Progreso.

Se anuncia que el célebre bandido Pancho Villa se dirigió á la capital federal mexicana, sin escolta que lo acompañara.

Ciudad de México, 19 de mayo.—"Caballeros, adiós; todo está perdido" fueron las últimas palabras de Carranza antes de huir del tren que lo conducía en dirección á la costa, lo cual ocurrió en las primeras horas de la mañana del día 14 de mayo. X

Se cree que Carranza sigue tratando de alcanzar la costa, con la intención de embarcarse en algún vapor, en uno de los pequeños puertos al norte de Veracruz.

Practicado el inventario de la carga que llevaban los trenes en que huía Carranza, sus amigos y sus soldados, se vé que contenía un valioso tesoro, consistente en barras y monedas de oro y plata, etc. Un autocamión en que llevaba Carranza gran cantidad de oro sellado, se rompió y los soldados lograron salvar la mayor parte de ese tesoro.

Tres columnas de caballería están persiguiendo al expresidente, pero la persecución es difícil debido á la condición del terreno.